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! ! ! !本报讯（记者 陆梓华）市教委
日前公布了 !"#$年上海市中等学
校高中阶段招生报名细则。凡是具
有本市常住户籍的应届初三学生或
#%周岁以下!!""#年 "月 !日及以

后出生"往届初中毕业生、结业生，
可在学籍学校!或原初中毕业学校"

或户籍所在区县报名。%类非本市
户籍应届初三学生或 #%周岁以下
本市往届初中毕业生可在本市参加
中招报名。
这 %类考生为：
! 考生父母一方持有效期内

#上海市居住证$且积分达到标准分

值%同时考生本人持有效期内&上海

市临时居住证$

! 考生父母一方及本人持有

效期内&上海市海外人才居住证$

! 考生父母一方为本市户籍%

且考生持有效期内&上海市居住证$

满 $年!$%!&年起按本条款报名的

考生持有效期内&上海市居住证$须

满 '年"

! 考生父母一方为在沪高校'

科研机构博士后流动站!工作站"人员

! 考生父母一方为经市政府

合作交流办审核登记的地级市以上

!含地级市"政府驻沪办事机构有关

工作人员

! 考生属在沪台胞% 香港'澳

门特别行政区永久居民身份

! 考生属经市政府侨办认定

的华侨身份

! 考生持本市公安机关填发

的 #中华人民共和国外国人永久居

留证()

根据计划，符合本通知报名条
件的本市应届初三学生由其学籍学
校统一组织网上报名，时间为 !&#$

年 !月 !'日—(月 ##日。其中在学
籍所在区县参加报名的本市应届初三
学生的信息确认与网上报名同时进
行，回户籍所在地!居住地等"参加报
名的本市应届初三学生的信息确认时
间为 !&#$年 (月 #(日—#'日。

符合本通知报名条件的本市往
届初中毕业生、结业生或外省市初
中毕业生在网上报名时间为 !&#$

年 (月 '日—##日，材料核对、信
息确认时间为 !&#$年 (月 #(日—
#'日。

此外，考生属大屯、梅山、鲁矿
后方基地!以下简称*后方基地+"职
工子女，且为后方基地应届初三学
生或后方基地初中毕业的 #%周岁
以下的往届初中毕业生，可在相应
的后方基地报考；考生属经市教委
锁定名单的部分冶金单位职工子
女，且为本市应届初三学生的，可在
指定区县报考；考生属经市政府合

作交流办与市教委锁定的各地来沪
投资企业有关工作人员子女，且为
本市应届初三学生，可在学籍学校
所在区县报考!本条政策 $%(&年起

停止执行"；考生持有效签证的外国
护照并合法居留的，如继续在本市高
中阶段学校升学就读，可在学籍学校
所在区县报考；持外国护照的考生须
参加本市初中毕业统一学业考试，参
照考试成绩，由报名所在区县教育局
根据相关政策统筹安排入学；非本市
户籍部分应届初中毕业生参加本市
部分全日制普通中等职业学校自主
招收进城务工人员随迁子女的招生
考试，具体办法另行通知。

!"#$上海市中等学校高中阶段招生报名细则公布

8类非上海户籍考生可在沪中考

! ! ! ! !大学区化"也要
因地制宜

教育部的“大学区化”消息一
出，就引起了家长们的关注。而网
络上吸引人眼球的“学区房白买
了”的解读，更是增加了家长们的
焦虑。但实际上，促进教育均衡公
平发展，“多校划片”并非唯一路
径。对此，市教委基教处调研员朱
蕾说；“上海有自己的特点，学生相
对较少，优质的教育资源较多。近
年来，上海一直推行的集团化、学
区化办学政策，逐步有效地提升了
教育资源的均衡优质发展，契合上
海的本地特征。”

其实，上海市教委为了控制
“择校热”已陆续打出组合拳。计划
到 !&#)年，本市学区化、集团化办
学将覆盖全市 *"+的义务教育阶
段学校，加入新优质学校集群发展
的学校数量将增至 !*&所左右，覆
盖全市义务教育阶段约 !*+的学
校；另一方面，也通过“静安经验”，
建议各区县一个门牌号、一个居住
户，五年内只接收一名学生入学。

招生政策变化需
提前告知

朱蕾说，老百姓房屋更换是
个人的自由，但一些“热门校”房屋
的频繁换手导致生源数剧增很可
能就会打破教育的生态平衡，造成
师资、教室等教育资源的紧缺。
“‘一个门牌号一居住户，五年内只
接收一学生’的政策，维护的其实
是百姓的利益。”

“针对热门校生源过多的情

况，各区县也会有不同的应对方
式。”朱蕾说，通常会采取往前和往
后追溯两种方式来保证招生数和
实际生源数的平衡，往前追溯就是
对学区内适龄儿童的户口迁入年
限、是否与亲人在一本户口本上等
做出相应的要求，往后追溯就是
“一个门牌号一居住户，五年内只
接收一学生”政策。一位参与招生
的工作人员告诉记者，由于市教委
开通了义务教育阶段学生信息登
记平台，!&#* 级学生档案已经全
部入库，从 !&#$学年起，比对工作
将可能更加严格。除了户籍所在地
就读的学生，即便是租房办理“人
户分离”手续在居住地就读的学
生，其租的房子内也必须符合“五
年内唯一”的要求。
不过，朱蕾表示，无论招生政策

发生何种变化，按照规定有关部门都
会提前告知当年入学的学生家长。

学区化绝不能削
峰填谷

面对“择校热”，教育专家建
议家长更加理性。一名曾多年担任
公办小学的校长说：“优质资源僧
多粥少，无论是搏民办还是公办排
队，每年都有学生无法进入最心仪
的学校，这时，家长做的是收起自
己的失落情绪，引导学生兴致勃勃
开始崭新的学习生活。”

静安区教育学院附属学校校
长张人利说，集团化、学区化办学政
策是提升教育资源均衡优质发展的
手段。“但集团化等绝对不是削峰填
谷，而应该是薄弱校和优质校共同
发展。”本报记者 马丹 陆梓华

! ! ! !教育部提出 !多校划片"

倡议#市教委有关负责人回应

上海不会盲目
跟风“大学区化”

! ! ! !上海市民在餐桌上特别钟爱绿
叶蔬菜。在本市，绿叶菜的年播种面
积约 ',$万公顷。种植方式主要为
大田陆地种植、保护地种植和植物
工厂三大类，且以前两种种植方式
为主。但无论是大田陆地种植还是
保护地种植，都存在农药问题、土壤
问题及劳动力问题。上海师范大学
植物种质资源开发协同创新中心在
今天举行的新闻发布会宣布，模块
化基质栽培可以在一定程度上解决
了上述绿叶蔬菜生产遇到的问题，
且科研人员正在尝试推广市民的阳
台自培蔬菜种植。
上师大生命与环境科学学院院

长、植物种质资源开发协同创新中
心主任王全喜教授说，模块化基质
栽培通过制作固定形状和尺寸的种
植盘，将基质放在种植盘中，绿叶蔬
菜直接播种或育苗后移栽在种植盘
中，蔬菜在种植盘中生长。种植盘放
在特定的种植池中，种植池可以在
地面建造，也可以安放在移动苗床
上。种植池内可以根据需要灌注水
或营养液，一定的水位可以使种植
盘浮起，便于种质盘移动。同时，营
养液可以解决蔬菜生长过程中需要
的水分和肥料，实现真正的水肥一
体化。其优点是解决过量施用化肥、
农药带来的危害，为绿叶蔬菜种植
机械化、智能化提供基础，且对土壤

无特殊要求。
王全喜还介绍说，臭氧技术是

既古老又崭新的技术，-%'&年德国
化学家发明了这一技术，-%*$年被
用于水处理消毒行业。目前，臭氧已
广泛用于水处理、空气净化、食品
加工、医疗、医药、水产养殖等领域，
对这些行业的发展起到了极大的推
动作用。“为积极响应农业部《到
!&!& 年化肥使用量零增长行动方
案》、《到 !&!&年农药使用量零增长
行动方案》及《上海市化肥和化学农
药减量工作方案》，我们利用臭氧消
毒杀菌技术，首次作用于蔬菜种植
方法的改良。利用臭氧水定期对蔬
菜进行病虫病菌防治，解决施用化
肥和农药的残留等问题，提高蔬菜
品质。其中涉及的臭氧制备系统及
喷淋浓度等核心技术都已申报专
利。”
以往，上海市场上的绿叶蔬菜

绝大多数是市郊供应的，但近年来
供应量却在不断下降，目前市场上
本地供应的绿叶蔬菜只占到一半左
右。而由外地供应绿叶菜，长途运输
损耗非常大，储存期一长，对保鲜要
求也很高，提高了成本，这也是为什
么上海市场的绿叶蔬菜价格偏高的
重要原因。上师大的科研团队在解
决夏季绿叶菜耐热问题上下了功
夫，重点开展了“不结球白菜耐高温

分子机理与种质资源发掘利用”“菠
菜抗逆基因挖掘与耐热新品种的研
制”“番茄病毒的大规模鉴定及抗病
品质选育”“绿叶菜病害防治型微生
物肥料研究”“蔬菜虫害无公害防
治”等，还进行了科技型阳台菜园研
究并作应用示范。
在王全喜教授领衔的科研团队

试验的“阳台栽培区”里，长年栽种
着各种常见蔬菜，如空心菜、小青
菜、米苋、紫角叶、生菜、油麦菜等
绿叶菜，有的“上了墙”、有的“爬
上竿”。这些立体化的蔬菜培养系
统，用的都是家庭装修中常见的管
材，它们以镀锌钢管为骨架，将
./0 管件当“花盆”，作为一个个
栽培槽，外加类似养鱼设备的塑料
水箱和小水泵，形成独立自动的营
养水体循环。所栽种的也都是生长
周期较短的常见菜，如小白菜在夏
季只需 (周即可食用，其他品种最
长也不过 '*天。下一步，科研人员
还将计划为市民家庭推出其他主
题的种植项目，如“植物香料”阳台
种植套装，以及“草本养生”阳台种
植套装等。无土化阳台菜园目标是
“傻瓜式”种菜，不仅可观赏、可食
用，还可净化室内空气、调节空气
湿度，相当于装上纯天然的净化器
和加湿器呢。

首席记者 王蔚

上师大科研团队开发!无农药"蔬菜

放心绿叶菜或可阳台栽培

本报近日推出“破解义务教育‘择校热’难题”的系列报
道，引来社会和教育界人士热议。专家普遍认同，学区房价一
路被吹高，源于家长群中弥漫的择校风，而究其根本，与优质
教育资源稀缺不无关系。
而对于教育部今年两度提出“多校划片”的“大学区化”倡

议，市教委有关负责人也回应本报说：“大学区”并非全国一刀
切，各省市会根据自己的实际情况制定相应的政策细则，上海
不会盲目跟风“大学区化”。

! ! ! !迎宾机器人、
教育机器人、陪伴
机器人……昨天，
!&#*中国国际服
务机器人展在上
海新国际博览中
心开幕，众多服务
型机器人悉数亮
相，展示未来科技
即将带给我们生
活的便利。

图为 *武媚

娘+机器人吸引参

观者驻足

本报记者 陈梦泽

摄影报道


